



MIENTRAS los otros **gobernadores fronterizos** estaban viendo si se ponían de acuerdo para hacer un frente común ante el atorón fronterizo provocado por las revisiones ordenadas por el gobernador de **Texas**, **Greg Abbott**, el mandatario de Nuevo León, **Samuel García**, se avivó y logró un acuerdo bilateral en unas cuantas horas.

MÁS ALLÁ de la rápida reacción de García y la lentitud de sus pares de **Chihuahua**, **Coahuila** y **Tamaulipas**, hay quienes se preguntan ¿dónde estaban y qué estaban haciendo los secretarios de Economía, **Tatiana Clouthier**, y de Relaciones Exteriores, **Marcelo Ebrard**, mientras el conflicto fronterizo se desarrollaba y crecía cada hora?

¡AH, SÍ!... estaban aplaudiendo el Informe de Gobierno número 13 de **Andrés Manuel López Obrador**. De que hay prioridades en el gabinete, claramente que las hay.

DICEN que en política no existen las casualidades y precisamente por eso llamó mucho la atención que el diputado federal del PRI **Carlos Miguel Aysa Damas** anunciara justo ayer que votará a favor de la reforma eléctrica de **Palacio Nacional**.

Y ES QUE, según cuentan en el **Senado**, justo esta semana estaba prevista la ratificación del también priista **Miguel Aysa González**, ex gobernador de **Campeche** y padre del legislador, como embajador de **México** en **República Dominicana**.

EL HECHO desató una ola de sospechosismo entre los tricolores quienes piensan que el voto del joven Aysa tiene que ver –y mucho – con el futuro de su papá en el cuerpo diplomático, mientras él afirma que votará de ese modo por convicción propia. ¿Será melón, será sandía o será la embajada del otro día?

POR CIERTO, a lo mejor es porque estamos en **Semana Santa** y la figura de **Judas Iscariote** está muy presente en la mente de funcionarios y dirigentes partidistas pero la palabra de moda en la clase política nacional es: **traición**.

DICE **Andrés Manuel López Obrador** que si los legisladores del **PRI** y el **PRD** traicionan al pueblo y votan contra su reforma energética, él ya tiene listo un "Plan B" para proteger al litio nacional de los pérfidos intereses extranjeros.

Y, TRAS el anuncio del diputado del **PRI** que votará en favor de la mencionada iniciativa, el presidente nacional de los tricolores, **Alejandro "Alito" Moreno**, lo acusó de traicionar a su partido y a **México**.

LO CIERTO es que, hay tanto en juego en el debate de la reforma energética que seguramente de hoy hasta el **Domingo de Pascua** habrá mucha pasión, poca gloria y varios que se verán tentados a traicionar no sólo a sus partidos, sino a los **ciudadanos** a los que deben representar.





Que los diputados federales de Morena y los del bloque opositor iniciarán la madre de todas las batallas por la reforma eléctrica desde el sábado, cuando los morenistas, encabezados por Ignacio Mier, se concentren en el hotel Riazor, en las inmediaciones del Palacio de San Lázaro, con el propósito de afinar los últimos detalles del debate y pernoctar ahí para partir a primera hora del domingo hacia el recinto. Del lado de Va por México, la mayoría decidió dormir el sábado en sus oficinas, sobre todo porque Morena, el SME y otras organizaciones anunciaron mítines a las puertas del Congreso.

Que los que exhibieron falta de colmillo fueron los priistas, que no supieron ver las señales que emitía Carlos Miguel Aysa en torno a la reforma eléctrica: primero subió en su cuenta de Twitter que votaría en contra, pero estuvo ilocalizable para los dirigentes cuando fue convocado para la piyamada del lunes en San Lázaro, con el argumento de que "no consiguió vuelo", si bien más tarde resultó que sí voló, pero "le dolía la cabeza". El martes su padre, Carlos Aysa González, ex gobernador y propuesto a embajador, llamó al CEN y prometió que su hijo "votaría a favor", pero ayer se alineó con Morena.

Que quien salió bien librado del pleito transfronterizo con Texas fue el gobernador de Nuevo León, Samuel García, por su intervención en la liberación del flujo de carga a cambio de detenciones de migrantes desde el estado, aunque falta que negocien soluciones sus homólogos de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca; de Coahuila, Miguel Riquelme, y de Chihuahua, Maru Campos, quienes tendrán que lidiar con el texano Greg Abbott.

Que mientras que esta semana decenas de trabajadores de la CNDH recibieron un formato de "declaración de no parentesco" para atacar el nepotismo, queda la duda de quién le pasará el papelito a Rosario Piedra Ibarra para que aclare si su secretario particular, Daniel Nájera Piedra, y el subdirector de área, Erick Piedra Méndez, son sus familiares o solo comparten azarosamente el mismo apellido.



Excélsior Sección: Editorial

2022-04-14 01:42:30 245 cm2

Página: 9

\$17,945.07

1/1



Daños a la nación. Emilio Lozoya, exdirector de Pemex, debe reparar el daño que infligió a la paraestatal, y para ello debe hacerse una auditoría para conocer el monto del quebranto, dijo el presidente Andrés Manuel López Obrador. Aclaró que si no se ha establecido con exactitud el monto que debería cubrir Lozoya es porque aún Pemex está calculándolo. Además, "tiene que informar cómo se utilizó el dinero, porque en su declaración dijo que el dinero que salió de Odebrecht y de otras fuentes se les entregó a legisladores del PAN para que aprobaran la reforma energética". Y, luego, ¿con qué va a pagar su defensa?

Patadas de ahogado. La expulsión de Quirino Ordaz, exgobernador de Sinaloa, de las filas priistas, es un despropósito de la cúpula del partido. Rudeza innecesaria contra un exmandatario cuyo único pecado es haber hecho bien su trabajo, al grado de que la Cuarta Transformación lo invitó a ser parte, y lo envió como embajador a España. "No va a representar a un partido, representa al pueblo de México, al gobierno de México", expresó el presidente Andrés Manuel López Obrador, ante la determinación del PRI, liderado por Alejandro Moreno. Mientras Quirino Ordaz ya se encuentra en España y está por entregar sus cartas credenciales a las autoridades de aquel país, en el PRI siguen desgarrándose las vestiduras. ¿Hasta cuándo?

La unión hace la fuerza. La gobernadora de Chi-•huahua, María Eugenia Campos, hizo un llamado a los gobernadores de Coahuila, Nuevo León y Tamaulipas para buscar el diálogo y la conciliación con el gobierno de Texas luego de que éste endureciera los filtros para permitir el ingreso de vehículos comerciales a EU. "Para que nos mantengamos unidos y juntos busquemos el diálogo con el gobierno de Texas. Al gobernador Greg Abbott le solicitamos apertura al diálogo y a la conciliación", dijo. Campos destacó que las medidas dañan las cadenas de suministro de ambas naciones. Indicó que Texas recibe de México más de 3 millones de camiones de carga por año, por lo que el retraso en las entregas representa pérdidas millonarias. Si hay que tomar decisiones, que sean inmediatas. Y la unidad es lo que impera.

Paniqueados. El gobernador de Nuevo León, Samuel García, enfrenta un problema de inseguridad que está causando temor entre la población. Las recientes desapariciones de jóvenes mujeres tiene en jaque a la Fiscalía estatal. El gobierno de Samuel García aclaró que hay información falsa que circula sobre el tema y descartó la existencia de una banda que esté secuestrando mujeres por 10 mil pesos. El titular de la Oficina de Comunicación del Poder Ejecutivo, Glen Villarreal, indicó que muchos están aprovechando el momento para fabricar noticias falsas que divulgan a través de redes sociales y WhatsApp. El funcionario presentó el audio y reiteró que todo es falso. Desinformar y causar miedo es intolerable.

El cauce natural. Se veía venir y llegó aun antes de lo esperado. Jesús Zambrano, líder del PRD, acudió a las oficinas del INE para interponer una queja en la que solicita la anulación del proceso de revocación de mandato ante el TEPJF. En el recurso, explicó Ángel Ávila, representante del PRD ante el INE, se mencionan como causales de nulidad el posible uso de recursos públicos por parte de la asociación Que Siga la Democracia y el cúmulo de violaciones por parte de funcionarios y militantes de Morena. Zambrano explicó que solicitan está nulidad para que no quede impune la "pandilla" de funcionarios que violaron la ley, sobre todo con miras a las elecciones presidenciales de 2024. Del otro lado dirán: "nosotros no fuimos", y sanseacabó.



Página: 9 \$58,107.59

La Crónica de Hoy Sección: Nacional 2022-04-14 02:27:21

271 cm2

Pepe Grillo

pepegrillocronica@gmail.com



Fichar a los Aysa

Para Morena fue particularmente satisfactorio fichar a la familia Aysa porque supone un golpe fuerte para Alito Moreno, dirigente nacional del PRI.

El padre, Carlos Miguel, ex gobernador de Campeche, asumió el cargo de forma interina a la salida de Alito rumbo a Insurgentes Norte.

Dicen allá que no quedó conforme con el proceso de selección de candidato a gobernador por el PRI y que por eso comenzó a poner atención al canto de las sirenas morenistas.

El hecho es que quedó complacido con el triunfo de Layda Sansores y hasta aceptó un cargo diplomático para representar a la 4T en el extranjero.

De modo que con estos antecedentes no es tan extraño que su hijo, del mismo nombre y diputado priista, dijera que ya lo pensó bien y que se sumará a Morena en la votación de la Reforma Eléctrica. Le dijeron de todo. Unos traidor, otros patriota.

Ahora el que quedó volando fue el papá que será embajador en República Dominicana, pero el Senado resolvió aplazar la discusión para formalizar el nombramiento a que se calmen las aguas.

Mexicano de excepción

La comunidad de trabajo de Grupo Crónica expresa sus condolencias por el fallecimiento de Rogerio Azcárraga, empresario visionario, baluarte por décadas de la comunicación en el país.

Don Rogerio fue parte de la primera generación de mexicanos de excepción que recibieron, en el año 2010, el Premio Crónica.

Al recibirlo explicó que el objetivo de Grupo Fórmula, del que fue presidente fundador, era contribuir al desarrollo del país a través de la información veraz y puntual.

Un hombre comprometido con su país, un hombre de empresa y de familia que deja una honda huella. Descanse en paz.

Salida fácil

Que el presidente tenga otros datos sobre los más apremiantes problemas nacionales, le ha servido para eludir críticas e imponer una narrativa que lo favorece. Es una salida fácil

Pero hay temas de extrema gravedad en el que recurrir al ardid de los otros datos es una falta humana que se le revierte, como es el tema de los desparecidos que ha llamado la atención de la ONU.

Con tal de eludir la responsabilidad, el presidente recurrió al desplante nacionalista de que ningún organismo internacional nos pondrá en el banquillo de los acusados.

Privilegiar la confrontación no soluciona un gravísimo problema que sí bien no se originó en este sexenio, no ha podido ser contenido por las actuales autoridades. Eso es un hecho indiscutido. Van más de 20 mil desapariciones desde que arrancó el sexenio. Ninguna rabieta puede revertir el dato.

Días santos

La comunidad turística del país siempre espera con ansia el periodo vacacional de Semana Santa para poner a funcionar sus máquinas registradoras. Ahora más que nunca.

Después de dos años de pandemia se espera que varios destinos del país presenten ocupaciones cercanas al 100 por ciento, aunque solo sea en el fin de semana largo que arranca este jueves.

Todavía no se alcanzarán los niveles previos a la pandemia, estará 10 por ciento debajo de lo obtenido en el 2019, pero las señales de recuperación son claras y permiten documentar el optimismo.

Y es que el turismo tiene la característica de requerir para su operación óptima de muchos empleos, y cada empleo creado es una buena noticia para una familia mexicana

Los destinos de sol y playa son los preferidos, pero los beneficios de la Semana Santa alcanzan a todos, incluyendo los Pueblo Mágicos •





· Guerrero, austeridad y recaudación

La Razo

En estos días en los que las entidades dan cuenta de sus desempeños administrativos y presupuestales en el primer trimestre, destacó en Guerrero, entidad a cargo de la morenista **Evelyn Salgado**, un incremento de ingresos propios por una cantidad de 37.4 millones de pesos, lo que significa 7.3 por ciento más si se compara con el mismo trimestre, el primero, del año 2021. Los datos de la Subsecretaría de Ingresos de Administración y Finanzas refieren que gracias a la aplicación de medidas de austeridad hubo una recaudación de 550 millones de pesos por concepto de ingresos de gestión, monto que, se tiene previsto, será destinado a reforzar los programas sociales del gobierno, bajo la premisa de la mandataria estatal de "ser austeros hacia adentro para poder ser generosos hacia afuera", y que más ciudadanos puedan ser beneficiados. Ahí el dato.

El sentir priista por Aysa Damas

Y a propósito del abrupto giro que dio sobre el sentido de su voto en la Reforma Eléctrica el diputado **Carlos Aysa Damas** para sumar su voto al de los legisladores de la 4T, llamó la atención, nos dicen, el mensaje que al respecto publicó el senador **Manuel Añorve** pues, nos comentan, resume, sin aspavientos, el sentir de la militancia tricolor: "...se te olvida que tu principal compromiso es con la ciudadanía, pero también con el instituto político que te dio la oportunidad de ser representante popular, no sólo cometes un acto de traición contra quienes te eligieron sino contra todo el país al votar a favor de esta reforma que sólo causará pérdidas en todos los sentidos".

· La Corte, la votación y las dudas

Y lo que no deja de ser tema de discusión es la determinación de la Suprema Corte de Justicia de la Nación sobre la Ley de la Industria Eléctrica, pues este jueves los senadores del PAN, PRI y PRD, representados por **Emilio Álvarez Icaza**, pidieron al máximo tribunal aclarar los resultados de la sesión del jueves pasado, donde la votación se dividió en dos asuntos: competencia y medio ambiente, respecto a los cuales los ministros **Juan Luis González Alcántara** y **Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena** votaron de manera diferenciada, de tal forma que cada asunto sólo sumó siete votos y no los ocho requeridos para dejar la norma sin validez. Esto, a juicio de los legisladores y del Colegio de Abogados y la Anade, que sumaron un pronunciamiento en el mismo sentido, representa una contradicción y lo correcto era haber determinado que la LIE quedara fuera del marco jurídico. Está pues en manos de la tremenda Corte aclarar esa tremenda duda. nos señalan.

En NL, puente fronterizo liberado

Y fue el gobernador de Nuevo León, **Samuel García**, el que dio un paso adelante para solucionar el conflicto provocado por el gobernador de Texas, **Greg Abbott**, quien determinó realizar dobles inspecciones a camiones que cruzan la frontera norte, supuestamente para evitar el tráfico de migrantes. Resulta que cuando a nivel federal y en algunas entidades empezaban a diseñar estrategias o plantear reclamos, el mandatario neoleonés apareció ayer en una reunión con el republicano, con quien firmó un memorándum de entendimiento, mediante el cual acordó efectuar revisiones previas del lado mexicano, logrando con ello la apertura del punto de revisión del Puente Colombia que comunica a Nuevo León con Laredo. Y con ello agilizar el tránsito de mercancías.



331 cm2

Página: 2 \$59,281.82

2/2

Autonegación del Cuau

La Razé

El gobernador de Morelos, **Cuauhtémoc Blanco**, incurre en una conducta que los terapeutas psicológicos llaman autonegación, la cual consiste en negar reiteradamente una realidad molesta para no ocuparse de ella y hacer como si no existiera, nos cuentan. Y es que eso hace el exfutbolista cuando minimiza el problema de los feminicidios en el estado que gobierna. Es también lo que lo ha llevado a negarse a atender 10 solicitudes formales de audiencia que organizaciones de la sociedad civil le han hecho para establecer un diálogo sobre este flagelo. Y mientras el gobernador se resiste a abordar de frente el problema, los ataques contra mujeres se acumulan. Y como dicen los dirigentes de las organizaciones, muchos de los crímenes no son catalogados como feminicidios para no hacerlos más visibles. El Cuau se niega a ver la realidad, pero no puede ocultar las estadísticas recogidas a nivel federal, según las cuales en el primer trimestre del año los feminicidios crecieron en 58.3 por ciento.

· Palo de Campeche

Más allá de los números y el impacto real que hasta el momento implica para la votación de la Reforma Eléctrica la defección del diputado priista **Carlos Miguel Aysa Damas**, nos hacen ver que tiene un relevante impacto porque el anuncio de que votará con Morena ha venido a pegar en la línea de flotación de **Alejandro Moreno**, dirigente del PRI. Y es que Aysa Damas es hijo del exgobernador de Campeche **Carlos Aysa González**, quien antes de ser propuesto por el Presidente como embajador de México en República Dominicana, fue secretario de Gobierno y luego sustituto de *Alito* en el gobierno de esa entidad. Nos recuerdan que a muchos todo este hecho trajo a la mente el refrán aquel que dice que "para que la cuña apriete ha de ser de Campeche", ¿O cómo era?







Riesgo que no termina

na baja incidencia de casos de coronavirus hacen pensar que la pandemia parece estar de salida en nuestro país, pero el reciente brote derivado de la variante ómicron en Shanghai, China (donde millones de personas han tenido que volver a ser puestas en confinamiento por sus autoridades), debe servir para seguir manteniendo la alerta ante un eventual repunte en México.

Uno de los riesgos latentes aquí es el número de personas que no ha recibido una sola dosis de las vacunas disponibles que son, hasta el momento, la única defensa contra la enfermedad.

En la capital, Eduardo Clark, director general de Gobierno Digital de la Ciudad de México, calcula en más de un millón las personas que, aunque se aplicaron las dos dosis iniciales, ya no acudieron a recibir el biológico, por este motivo las autoridades capitalinas han decidido iniciar una campaña masiva enfocada en esa población.

Para ellos, el gobierno capitalino mantendrá cuatro macrosedes en las que se aplicará no solo el refuerzo, sino también primera y segunda dosis para quienes por algún motivo no las recibieron en su momento.

Y para optimizar la cobertura, se ha decidido hacerlo de la manera más simple: reduciendo los requisitos al mínimo y manteniendo abiertos de forma permanente en la ciudad los centros de vacunación mencionados, a los que sumarán en breve 187 unidades del sistema público de salud, entre los que se incluyen unidades del IMSS o IS-SSTE, y a los que podrá acudir la población en general a continuar sus esquemas de protección, sin necesidad de ser derecholabiente y tan solo llevando la documentación que acredite haber recibido las dosis y refuerzos anteriores.

En estas unidades la idea es que los capitalinos con esquemas completos acudan de ahora en adelante a recibir su cuarta vacuna y subsecuentes refuerzos, de acuerdo a rangos de edad y/o atención prioritaria, por ejemplo, en caso de personas con comoborbilidades.

Lamentablemente estos son planes que solo están considerando a la capital mexicana, pero las grandes metrópolis del país (las principales afectadas por la enfermedad) tendrían que estar también tomando medidas preventivas para evitar cualquier rebrote. A la fecha más de 320 mil mexicanas y mexicanos han perdido la vida por el coronavirus, eso no hay que olvidarlo.



El Universal Sección: Nacional 2022-04-14 02:58:31

214 cm2

Página: 2 \$23,937.69

1/1

BAJO RESERVA

España mete el acelerador con México

:::: Quién está alistando su mejor traje es el embajador de México en España, **Quirino Ordaz**, pues el próximo lunes, apenas una semana después de haber llegado a Madrid, será



Quirino Ordaz Coppel

recibido en el Ministerio de Asuntos Exteriores español para presentar copias de estilo de sus credenciales que lo acreditan como representante diplomático. Con ello, Ordaz Coppel podrá empezar a trabajar oficialmente en espera a que se le asigne fecha para entregar cartas al rey **Felipe VI**. Nos hacen

ver que la actitud del gobierno español nada tiene que ver con pausas y que la señal es muy clarita: quieren una relación bilateral que vaya a un ritmo revolucionado.

INE solo quiere críticas de Palacio Nacional

:::: El Instituto Nacional Electoral se niega a permitir que los internautas comenten, para bien o para mal, los videos que difunde en su canal de YouTube. Nos comentan que un usuario de internet obtuvo un amparo en el que se ordenó al INE habilitar los comentarios en sus contenidos en esta red social. Sin embargo, el instituto presentó un recurso de revisión en el que alegó que la sentencia del juez de amparo viola el principio de relatividad que establece que las sentencias en este tipo de juicios únicamente deben beneficiar a la persona que pidió el amparo. En sus argumentos el INE indicó que la orden es demasiado general y no beneficia a nadie en particular. ¿Será que el INE no quiere recibir más críticas que las que vienen desde la Presidencia de la República?

¿Aguantará el PRI las presiones?

:::: Nos cuentan que la oposición en San Lázaro tiene listas las cobijas, almohadas y pantuflas para la pijamada de fin de semana en vísperas del domingo, que esperan no sea de resurrección de la reforma eléctrica del presidente López Obrador. Sin embargo, algo que les quita el sueño, y no el frío, son las fuertes presiones y amenazas que les hacen llegar desde Palacio Nacional, en especial a los priistas. Nos aseguran que, aunque los tricolores han dado muestras de que están firmes en el rechazo a la iniciativa de AMLO, hay algunas señales que ponen nerviosos a los panistas y perredistas, por ejemplo, aseguran que los priistas no protestaron ni se opusieron lo suficiente en la Junta de Coordinación Política cuando se cambió la sesión para el próximo domingo. Muy pronto sabremos si solo eran temores.

¿Cuánto costó la inauguración del AIFA?

::::: Muchos señalamientos ha tenido el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), desde el anuncio de la obra, su construcción y ahora, sobre su inauguración. Nos detallan que al pedir por medio de la Ley de Transparencia el costo que tuvo la celebración de inauguración, el pasado 21 de marzo y la cual encabezó el presidente López Obrador, resulta que por más que los directivos del AIFA y de la Secretaría de la Defensa Nacional buscaron y buscaron, nunca encontraron una sola factura o documento que comprobara los gastos que llevó el agasajo para miles de invitados que asistieron a la inauguración de esta obra insignia del gobierno federal. ¿Será que entre tanta fiesta a alguien se le perdieron las facturas?



La Jornada Sección: Editorial 2022-04-14 03:12:49

162 cm2

Página: 2

\$35,181.60

1/1

EDITORIAL PRI: rumbo a la irrelevancia

l Consejo Político Nacional (CPN) del Partido Revolucionario Institucional instruyó el domingo a sus 71 diputados federales votar en contra de la iniciativa de reforma en materia eléctrica propuesta por el presidente Andrés Manuel López Obrador. En una breve sesión semipresencial, el máximo dirigente priísta, Alejandro Moreno Cárdenas, sostuvo que sus legisladores no permitirán "una reforma que comprometa la posición de México en el escenario internacional por incumplir con los compromisos en materia de energía accesible y no contaminante, sostenibilidad y combate al cambio climático de la Agenda 2030". Aunque el líder afirmó que en su bancada no hay divisiones, ayer el diputado federal plurinominal de Campeche Carlos Miguel Aysa Damas anunció que votará a favor del dictamen y llamó a sus correligionarios a secundarlo bajo la idea de que "el PRI aún tiene la oportunidad de reivindicarse ante el pueblo de México".

La postura del CPN se dio pese a que ese mismo día Morena y sus aliados en San Lázaro dieron por "aceptados y atendidos" los 12 puntos del pliego petitorio presentado por la alianza de PAN, PRI y PRD. De acuerdo con el coordinador de la bancada morenista, Ignacio Mier, nueve de los incisos serán integrados para su votación, mientras los otros tres quedaron solventados con la resolución emitida la semana pasada por la Suprema Corte de Justicia en torno a la Ley de la Industria Eléctrica (LIE).

El empecinamiento de la dirigencia priísta en disciplinar a su bancada para oponerse al rescate de la industria eléctrica nacional tiene dos futuros posibles. El primero es que las órdenes de Moreno Cárdenas sean acatadas por una mayoría de legisladores tricolores, escenario que llevaría a la total subordinación de este partido a la agenda de Acción Nacional y de las corporaciones energéticas que alientan la oposición a la reforma referida, y a su consecuente dilución como una opción política con identidad propia. De seguir este camino, el priísmo ratificaría que no se aprendió nada del naufragio experimentado al abrazar los dogmas neoliberales a partir del sexenio de Carlos Salinas de Gortari y en su regreso al poder con Enrique Peña Nieto.

La otra posibilidad es que un buen número de sus diputados se sumen a Aysa Damas y decidan actuar con sentido de país, rehusando a ponerse al servicio de los intereses contrarios a la reforma: los de las grandes trasnacionales que han hecho pingües negocios al amparo de la contrarreforma peñista, y cuyos personeros se exhiben sin tapujos como la mano detrás de las siglas de Va por México. De manera casi inevitable, una insubordinación semejante conduciría a una fractura e incluso a escisiones en el PRI.

Sea que la dirigencia priísta logre imponer sus directrices o que se enfrente a la rebelión de sus legisladores, el mero hecho de suscribir como postura institucional una agenda que va contra sus orígenes y sus reivindicaciones históricas vacía al priísmo de todo contenido programático y lo deja en la hasta hace poco impensable posición de formación satélite. Seguir este camino hasta el final, en alineamiento con los intereses corporativos para obstaculizar a como dé lugar al gobierno mexicano, significaría desembocar en la irrelevancia de ese partido.

изпо	au.	0.54
-	Translation is	
	H	



Para la discusión de la reforma eléctrica, programada para este domingo, los diputados del Revolucionario Institucional ya adelantaron que se quedarán a acampar en San Lázaro desde el sábado por la tarde.

*Fl Solde México

Asimismo, los perredistas alistan su llegada al recinto legislativo un día antes para evitar contratiempos. Según dicen, los miembros de Acción Nacional también se están organizando para llegar con anticipación al Congreso, algunos se quedarán a dormir y otros se incorporarán durante la madrugada.

En el mismo tenor estarían los integrantes del Movimiento Ciudadano, esto ante las advertencias del Movimiento de Regeneración Nacional y sus partidos aliados de organizar marchas afuera de San Lázaro que pudieran impedir el paso a los parlamentarios.

No las están entregando por buena fe, sino porque ya van a caducar... Sobre todo las AstraZeneca. Así nos cuentan que viene la nueva estrategia de vacunación. Que por que todo es de sobra. Se anticipa una Semana Santa de fuego en Chihuahua, que gobierna Maru Campos. Desde aver, más de 30 elementos de la Fiscalía General del Estado partieron al municipio de Ojinaga, todos vestidos con ropa táctica v según trascendió. para implementar un operativo especial que se enfoca en tres rubros: primero para reforzar los operativos de Semana Santa, segundo para intensificar la búsqueda de los múltiples desaparecidos en esa área fronteriza y tercero para capturar a uno de los objetivos prioritarios que opera en esa zona.

Todo está relacionado con que el gobierno del estado ha intensificado acciones para arrestar a los principales generadores de violencia, entre ellos, a **Sergio** alias *El Menchaca*, quien por años ha encabezado un grupo criminal vinculado con decenas de desapariciones de migrantes que intentan llegar a Estados Unidos.

"Cuando veo argumentar a mi tocaya Andrea, en la Cámara de Diputados, que tiene 25 años, me da muchísimo gusto, ya es para decir me puedo retirar tranquilo, me puedo jubilar tranquilo, porque así como ella hay muchos otros. Existe un relevo generacional y eso es lo mejor que se puede aportar", afirmó ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador.

Se refería a la diputada federal **Andrea Chávez**, quien es la coordinadora de Comunicación Política de la bancada de diputados federales de Morena que está defendiendo el tema de la reforma energética en la Cámara de Diputados, que entra en su recta final de debate rumbo al Domingo Santo.





El Sol de México Sección: Republica 2022-04-14 01:10:51

240 cm2

Página: 2 \$8,415.69

RODOLFO GÓMEZ

2/2

Aseguran que NADINE GASMAN dejará la presidencia del Instituto Nacional de las Mujeres próximamente. Esto para competir por la dirección de la Organización Panamericana de la Salud en septiembre de este año. En los hechos, la nominación de la doctora sería en realidad una estrategia de la administración cuartotransformista para desaparecer al Inmujeres como se conoce actualmente y que éste pase a la Secretaría de Gobernación, pues se sabe que el escenario para ganar la titularidad es adverso para la representante del gobierno mexicano.







Atento desde Palengue

Una pausa a las mañaneras decretó el presidente López Obrador para estos días santos. Sin embargo, no estará de descanso, pues desde su rancho en Palenque se mantendrá pendiente de lo que ocurra con la votación de la iniciativa eléctrica en la Cámara de Diputados, este domingo. El lunes retomará las conferencias y se sabrá si usa el plan B para el litio.





Ignacio Mier

Hacen su bunker

Nos cuentan que la bancada de los diputados de Morena, encabezada por Ignacio Mier, está convocada a concentrarse este sábado en un hotel cercano al recinto legislativo. La intención es afinar la estrategia para intentar la aprobación de la reforma eléctrica. Incluso, planean llegar en bloque al Palacio de San Lázaro, muy temprano, el Domingo de Resurrección.

PRI tunde a su diputado

Apenas anunció su voto a favor de la iniciativa eléctrica, el diputado priista Carlos Miguel Avsa Damas, sintió el calor de su partido. Su dirigente, Alejandro Moreno, lo tachó de traidor; otros diputados ventilaron los datos de todas sus propiedades, y se anunció su expulsión del tricolor. Horas después, el legislador cerró sus cuentas en redes sociales.



Carlos M. Aysa Damas



Paolo Salerno

Sólo es asesor

Negó Paolo Salerno ser "cabildero" de una empresa italiana para evitar la aprobación de la reforma eléctrica, como acusa Morena. "Es falso que sea empleado, socio o proveedor de servicios de cabildeo de la empresa Enel", explicó. Dice ser asesor externo de perredistas. Algo así como lo que hace el español Abraham Mendieta, pero con los morenistas.

Mérito de la Cancillería

Nos cuentan que la Cancillería, de Marcelo Ebrard, se llevó la medalla por los 85.6 millones de mexicanos y mexicanas que han sido vacunados contra el COVID-19. Y es que en el gabinete federal reconocen la labor del secretario y su equipo para conseguir las dosis, la cual fue tan efectiva que el último día de este mes se cierra la campaña nacional.



Ebrard

SACAPUNTAS@ELHERALDODEMEXICO.COM







Aquel maestro no podía llegar al relato de la crucifixión. Tal era el dolor que le causaba el sufrimiento de Jesús.

La aflicción

otros profesores les temíamos. A don Fermín González, nues-≰ro maestro de cuarto año de primaria, lo amábamos. Tenía mucho de niño. Bailaba el trompo con habilidad que ninguno de nosotros, dominadores de ese arte, podía superar. Lo arrojaba al aire y lo recogía, girando, en la palma de la mano. Después de clases salía al patio del colegio vestido de cazador: camisa y pantalón corto de caqui; medias hasta las rodillas; botas y, lo que más nos impresionaba, salacot o sarakof como los que veíamos que usaban los exploradores blancos en las películas de Tarzán. Armado de su resortera les disparaba con puntería letal a las urracas que parloteaban en los fresnos de los corredores. Cuando uno de nosotros cumplía años -llevaba en su bitácora del curso el registro cuidadoso de los aniversarios- le tocaba las Mañanitas en su armónica sin importar que fuera burro o aplicado. Se entristecía profundamente si uno de sus alumnos era condenado por el señor Paul, el riguroso inspector encargado del orden, a pasar una hora en "la detención" por haberse portado mal en el recreo, e iba a acompañarlo en el castigo para consolarlo. Antes de salir a vacaciones de Semana Santa -todavía se llamaba así, no Semana Mayor o de Primavera- nos relataba la pasión de Cristo: la Última Cena; la traición de Judas; el prendimiento; el juicio ante los sumos sacerdotes; lo de Barrabás y Pilatos; y luego los azotes en la columna, y la coronación de espinas, y el camino del Calvario. No podía llegar a la crucifixión: rompía a llorar de bruces sobre su escritorio; tal era el dolor que le causaba el infinito sufrimiento de Jesús. Nosotros guardábamos silencio, y nos mirábamos unos a otros, asustados, sin saber qué hacer. Yo, en mi fuero interno, le reprochaba a Nuestro Señor haberse dejado prender y crucificar por sus enemigos, siendo que habría podido volar como Supermán para escapar de ellos, o desaparecer de su vista, como el Hombre Invisible de la pe-

lícula que habíamos visto en la función de matiné del Cinema Palacio antes de que empezara la Cuaresma. Él, Jesús, era culpable de la aflicción de nuestro profesor, y de sus lágrimas. Tendría que ir a confesarse, como nosotros cuando hacíamos llorar en casa al hermanito menor. Después de un rato don Fermín lograba dominar su pena. Con un pañuelo blanco se secaba los ojos, las mejillas, y nos decía con voz trémula: "Pueden irse". Otra vez nos desconcertábamos. Eran las 4 de la tarde. Faltaba una hora para la salida. Si el señor Paul nos veía en el patio nos dejaría a todos en la detención. El maestro notaba nuestra duda. "Pueden irse –repetía–. Yo respondo". Tomábamos nuestras mochilas y salíamos. Don Fermín quedaba solo en el aula, abatido, desconsolado, perdida la mirada. ¿Sufría por Jesús? ¿Por él? ¿Por nosotros? En ese momento, pensé, se había olvidado del trompo, de la armónica, de la resortera, de su salacot o sarakof. Yo me dirigía a la puerta, al mismo tiempo triste por haber visto llorar a mi maestro y alegre por salir del colegio una hora antes y sin que el señor González nos hubiera dejado tarea. Ya no estaba yo tan enojado con Jesús. Si hubiera podido le habría dicho que cuando fuera a confesarse no lo hiciera con el cura Quiñones, severo sacerdote que regañaba a los niños como si fueran grandes y a los grandes como si fueran niños, sino con el padre Secondo, que era amable y bondadoso. A mí, niño flaquito, me imponía de penitencia tomarme todas las tardes una taza de chocolate con dos piezas de pan de azúcar. A él, a Jesús, seguramente le pediría: "Cristo: enjuga el llanto del señor González. Enjuga el llanto de todos"... FIN.





La Cuarta Transformación construyó un sistema inspirado en las peores prácticas del viejo PRI. Parece que el ogro filantrópico nunca se marchó.

Morir en redilas

"Aunque México no es realmente una democracia tampoco es una ideocracia totalitaria".

> Octavio Paz, El ogro filantrópico, 1978

a tragedia de San Fernando, Chiapas, revela la rapidez con la que la Cuarta Transformación ha construido un sistema político inspirado por las peores prácticas del viejo PRI. Podríamos decir que cuando despertamos el ogro filantrópico aún estaba ahí, pero quizá deberíamos reconocer que nunca se marchó.

La historia la ha leido usted, seguramente. Este 10 de abril, domingo de ramos, un grupo de pobladores del ejido de Nueva Victoria fue citado temprano en la mañana para ser trasladado a la cabecera del avuntamiento de San Fernando con el fin de votar en la consulta de revocación de mandato. Si no acudían, les dijeron, se les quitarían los apoyos gubernamentales, en particular el de Sembrando Vida. El presidente municipal, Antonio Castillejos, del Partido Verde, consiguió camiones de redilas para el acarreo. Las plataformas de los vehículos estaban repletas de gente. Uno de los camiones cayó en una barranca, lo cual dejó dos mujeres muertas y 13 heridos.

El objetivo político se logró. Las casillas de San Fernando tuvieron una participación de 29.7 por ciento, muy superior al promedio nacional de 17.8 por ciento. Un 95 por ciento de quienes votaron apoyaron la ratificación del presidente López Obrador, más que el 92 por ciento nacional. El alcalde podrá reportar a sus jefes "Misión cumplida".

La operación, sin embargo, violó la ley. Para empezar, la Constitución prohibía a los funcionarios de cualquier nivel promover la consulta. Decir a los ejidatarios que se les retirarían los apoyos sociales si no acudían a votar, o si el Presidente no era ratificado, no solo era una mentira, sino también un delito.

Chiapas ha sido siempre tierra de caciques que han hecho lo que han querido en tiempos de elección. En los comicios federales del 6 de julio de 1988, cuando el general José Absalón Castellanos era gobernador y Manuel Bartlett secretario de Gobernación federal y presidente de la Comisión Federal Electoral, Carlos Salinas de Gortari obtuvo 89.91 por ciento de los votos en el estado mientras que Cuauhtémoc Cárdenas solo recibió 6.43. Las cifras contrastaban con las nacionales, en las que Salinas únicamente consiguió 50.36 por ciento contra 30.88 de Cuauhtémoc, sin considerar las muchas irregularidades que aumentaron las cifras del candidato del PRI. Salinas consiguió el 100 por ciento de los votos, o incluso más, en muchas casillas de Chiapas en 1988. Lo mismo ocurrió este 10 de abril de 2022, como si nada hubiera cambiado.

Es muy triste ver cómo la izquierda, tras ganar la Presidencia 30 años después de aquella cuestionada elección de 1988, está recurriendo a las mismas prácticas que exhibía el viejo PRI. Una vez más todo el poder se concentra en el "Señor Presidente". Los programas sociales se utilizan, como entonces, para comprar votos y voluntades. No podemos culpar a los ejidatarios de Nueva Victoria por haber aceptado la "invitación" de trasladarse en camiones de redilas contratados por el ayuntamiento a la cabecera municipal. La amenaza de que se les retirarían los apoyos si no votaban por el gobierno no les dejaba opción.

El viejo sistema del PRI no era una dictadura militar como las que se sufrieron en la década de 1970 Chile, Argentina, Uruguay y Brasil. Los gobiernos del viejo PRI mezclaban autoritarismo con benevolencia: sabían comprar lealtades. El sistema era un verdadero ogro filantrópico, que pareció desaparecer con la democracia, pero que hoy ha resucitado en la Cuarta Transformación.

CAMPAÑAS

La misión de observación de la OEA en la revocación de mandato ha reiterado "su preocupación por las continuas campañas de desprestigio y ataques institucionales contra el INE, que no solo aumentan la polarización existente en el país, sino que también menoscaban la democracia".

La Jornada Sección: Política 2022-04-14 03:17:32

368 cm2

Página: 6 \$79,884.36

1/2

DINERO

El maiceo de votos // El mensaje del presidente López Mateos // El litio será mexicano

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

SÍ COMO CORRIÓ dinero a raudales en los meses que precedieron a la reforma energética y de electricidad de Enrique Peña Nieto en 2013, hay indicios de que nuevamente los "intereses creados" están comprando votos para mantenerla "sin mover una coma". El episodio grabado en el salón de sesiones de la Cámara de Diputados, del tête à tête entre el cabildero Paulo Salerno, coordinador del comité de energía de la Cámara de Comercio Italiana en México y vocal del Comité de Energía de la Cámara Española de Comercio, y la diputada perredista del estado de Mexico, Edna Díaz Acevedo, es un testimonio de la relación "en lo obscurito" entre lobistas y legisladores. (¿Qué llevaba en la abultada maleta el cabildero?) Salerno también es señalado de tener una relación de negocios con la empresa estatal italiana Enel, aunque la compañía trata de negarlo.

EN JUNIO DEL año pasado, la CFE publicó este tuit: "Enel, empresa del Estado italiano, opera en México violando la ley. Es vergonzoso que un país llegue a otro a medrar con instrumentos ilegales. Se ampararon contra CFE en contra de la ley". Son los "intereses creados' a cuyo servicio están Alito Moreno, los jefes de los partidos Rubén Moreira, Marko Cortés y Chucho Zambrano. El panista Cortés y el perredista Zambrano están perdidos, pero los priístas Moreno y Moreira harían bien en recordar el mensaje que el presidente Adolfo López Mateos, su correligionario, pronunció al nacionalizar la industria eléctrica en 1960: "No habrá en la industria eléctrica ni merinos ni ladrones, porque contamos no sólo con la energía del gobierno, que habremos de poner en juego, sino con la lealtad de los trabajadores electricistas, que habrán de ser soldados permanentes en la vigilancia de los intereses del pueblo". El domingo será la plenaria de la Cámara de Diputados en la que se aprobará, rechazará o modificará la iniciativa de reforma en materia de electricidad y litio del presidente López Obrador.

Litio

EL PRESIDENTE INFORMÓ que ya firmó la iniciativa de reforma a la Ley Minera para proteger al litio de los intereses extranjeros y que enviará al Congreso de la Unión si el domingo no prospera la reforma eléctrica. Aseguró que ningún interés privado o del exterior pondrá a su administración contra la pared en materia energética, por lo que blindará los minerales estraté-

gicos para su exclusiva explotación de la nación. "Acabo de firmar hoy en la mañana la iniciativa de reforma a la Ley Minera, que no requiere las dos terceras partes, es mayoría simple, para que el litio quede como propiedad de la nación."

Los bancos

LAS SUCURSALES BANCARIAS permanecerán cerradas el jueves y viernes, feriados por Semana Santa, informó la Asociación de Bancos de México. Sin embargo, los bancos que ofrecen sus servicios dentro de almacenes comerciales y supermercados sí abrirán al público, en los horarios tradicionales. Por otro lado, hay más de 56 mil cajeros automáticos y 49 mil corresponsales bancarios en la República, saí como la banca digital, la banca electrónica y la banca telefónica, que operan las 24 horas del día los 365 días del año, excepto cuando se les cae el sistema.

Ombudsman social

Asunto: el nuevo partido INE UNA MEDIDA IMPLEMENTADA por el INE fue imprimir nueva lista nominal de votantes, lo que no sucedió en la consulta para enjuiciar a ex presidentes de 2021, en la que se nos permitió votar a los que teníamos vencida la credencial de elector en 2020 y no pudimos renovarla por los riesgos de la pandemia de covid-19. Pero en esta ocasión, 2022, el INE hizo "rasurada" del padrón, principalmente de los que somos de la tercera edad, no pudiendo votar mi esposa y vo, que somos de este sector, y que encontramos que no estábamos en el padrón. Tal vez pensaron los del INE que los de la tercera edad éramos seguros votantes en favor de AMLO. Si nos hubieran permitido votar a quienes se nos venció la credencial de elector en 2020, como en 2021, sin duda la votación hubiera sido mucho mayor. Se quejaron de que no había dinero. Rubén Cerón/CDMX (vía Gmail)

R: EN REALIDAD la consulta sólo fue un muestreo. Si no instalan dos de cada tres casillas, necesariamente el resultado muestra una tendencia, pero no un resultado global. Y si además rasuraron el padrón, como dice usted, peor...

Twitterati

¿QUIENES VOTARON POR el Fobaproa? PRI, 226 votos. PAN, 99 votos. Deuda: más de un billón de pesos. No hay que olvidar. Escribe Priscila Pérez @PriscilapPerez

Facebook, Twitter: galvanochoa • Correo: galvanochoa@gmail.com





La Jornada Sección: Política 2022-04-14 03:17:32

368 cm2

Página: 6 \$79,884.36

2/2



▲ En su conferencia de ayer, el presidente Andrés Manuel López Obrador se refirió a la

presencia de Paolo Salerno en la Cámara de Diputados. Foto Guillermo Sologuren

Product.	\$ 512.4
Ternanda under e	And the state of
ABOUT THEFT	
ACCOUNT OF THE	KOPE KIND
	District SANS
ico peca cardian	ALC: YES
CTWIS CO.	Bert. Carlo
Cap 1 6	
	P of

La Jornada Sección: Política 2022-04-14 03:14:03

210 cm2

Página: 8 \$45,589.17

1/1

ASTILLERO

Aysa: ¿héroe o traidor? // Paterna embajada pendiente // PRD: asesor italiano // "No cobro nada": Paolo Salerno

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

ARLOS MIGUEL AYSA González hizo su carrera política (siempre a nivel estatal) en el Partido Revolucionario Institucional, la parte más conocida de ella como parte del equipo de Alejandro Moreno, el gobernador de Campeche que, al optar por la presidencia nacional del PRI en junio de 2019, dejó durante poco más de dos años a su entonces secretario general de gobierno como sustituto.

DE UN TONO político absolutamente discreto, Aysa González perdió y ganó en el tramo final de su gubernatura: perdió la sucesión ante la morenista Layda Sansores, quien venía con todo el apoyo de Palacio Nacional, pero, al igual que sucedió con la sonorense Claudia Pavlovich y el sinaloense Quirino Ordaz, recibió premio de compensación, al ser postulado para embajador de México en República Dominicana, cargo aún pendiente de aprobación en el Senado.

TAMBIÉN GANÓ CON la candidatura a diputado federal por vía de representación proporcional de su hijo, Miguel Ángel Aysa Damas, quien, carente de cualquier antecedente político relevante, dedicado a la gerencia de empresas hoteleras, fue elegido a los 23 años de edad a nombre del PRI.

AYER, EN EL aire aún el destino diplomático de su padre, Aysa Damas anunció que votará a favor de la reforma eléctrica el próximo domingo, lo cual llevó a sus correligionarios de tres colores a etiquetarlo como "traidor" y al morenismo y sus aliados como una especie de héroe cívico converso.

HA HABIDO OTROS momentos de rupturas partidistas favorables al obradorismo que han sido pagadas con gubernaturas, tal cual fueron pactadas (con lamentable resultado, a juicio de este tecleador): Miguel Barbosa, prototipo del peor perredismo llevado a Morena, en Puebla, y Ricardo Gallardo Cardona, con denso historial judicial, en San Luis Potosí a nombre del Verde

HABRÁ DE VERSE si el joven Aysa Damas

tiene en su futuro algún incentivo marca 4T, aun cuando no es seguro que su defección sea acompañada por algún grupo significativo de priístas. En el fondo pareciera que la aritmética legislativa adversa a la reforma eléctrica se mantiene en pie, en espera de materializarse a partir de este domingo.

EN OTRA CARA del poliedro legislativoeléctrico, el italiano Paolo Salerno saltó a una discutible y efímera fama al aparecer sentado en una curul de San Lázaro junto a una diputada del Partido de la Revolución Democrática, Edna Díaz, campeona mundial de taekwondo en 2005. BAJO ASEDIO DE intereses extranjeros la reforma eléctrica, el ciudadano italiano (con pretensiones de obtener la naturalización como mexicano) aportó una estampa de evidencia de tales cabildeos o asesorías.

SALERNO ASEGURA QUE es un "asesor filantrópico" (puede verse una entrevista con él en https://bit.ly/36aLOLM), es decir, que no cobra un peso por sus servicios, a los que define como estrictamente técnicos, sin implicaciones políticas, aunque fue invitado por Luis Cházaro, coordinador de la pequeña bancada perredista, para ser "parte del personal del grupo parlamentario del PRD", como lo muestra el oficio https://bit.ly/3xsbDHx, con el cual se solicita el acceso de él y José Orozco Contreras para asesorar "dentro del pleno" a los citados Díaz y Prieto.

EL PERFIL DE Salerno incluye ser asesor de la cámara italiana de comercio y, según dijo, sus conocimientos técnicos sobre electricidad y energéticos son puestos a disposición del partido o grupo que desee. Ha dicho que llegó a México en el contexto del Pacto por México, en 2013

EL OTRO ASESOR, Orozco Contreras, es un guanajuatense que ocupó el mismo cargo con Mauricio Prieto cuando éste era coordinador de diputados locales perredistas en Michoacán, con Leonel Godoy como gobernador. La especialidad de Orozco es la comunicación política y asegura que no tiene "nada que ver con cabildeo o asuntos de esa naturaleza". ¡Hasta mañana!





DUDA RAZONABLE





@puigcarlos

La ONU y cuando las mañaneras arrasan con todo

espués de ocho años de cerrazón del gobierno mexicano no fue hasta la llegada de este gobierno y la actuación de Alejandro Encinas y Karla Quintana que por fin se permitió la visita del Comité de Desaparición Forzada de la ONU el año pasado.

El martes dieron a conocer su informe. Cito algunas frases de la primera parte: "El comité acoge con beneplácito la cooperación y facilidades brin-

dadas por el Estado antes y durante la visita, que han sido indispensables para cumplir con su agenda.

"El comité valora positivamente la disposición de todos los interlocutores para dialogar y proporcionar información y documentación particularmente valiosa.

"El comité destaca la empatía de algunos servidores públicos del ámbito federal yestatal con las víctimas y su compromiso para reconocer y atender la situación crítica a la que México se

enfrenta en materia de desaparición forzada. El impulso a la búsqueda, la investigación y la reparación, así como la generación de espacios de diálogo con las víctimas son esfuerzos claves que se deben

reconocer y generalizar.

"El comité valora positivamente la creación de centros y unidades dedicados a la identificación humana.

"Adicionalmente, el comité acoge con beneplácito la creación, por iniciativa presidencial, de la Comisión para el Acceso a la Verdad, el Esclarecimiento Histórico y el Impulso a la Justicia de las Violaciones Graves a los Derechos Humanos cometidas entre los años 1965 y 1990, y lacreación de la Comisión Presidencial para el caso Ayotzinapa. También saluda la creación de la Unidad Especial de Investigación y Litigación del caso de Ayotzinapa y del Mecanismo Transnacional para el Acceso a la Justicia de las Personas Migrantes y dela Mesa de Búsqueda de Personas Migrantes Desaparecidas en el marco del Sistema Nacional de Búsqueda de Personas".

Y sí, después de eso hizo el recuento de la tragedia que desde 2006 se vive en México en la materia, e hizo recomendaciones, señaló

lo que falta por hacer, anotó nuevas tendencias —por ejemplo, en desaparición demenores deedad—que es lo que le toca.

En la mañanera del miércoles el presidente López Obrador opinó: "Ellos no tienen, con todo respeto, toda la información. No están actuando con apego a la verdad".

Frente a la tragedia, algo así como aquí no pasa nada. Yo no quisiera ser Alejandro Encinas en estos días.

Yo no quisiera ser Alejandro Encinas en estos días



176 cm2

POLÍTICA ZOOM



AMLO después del Domingo de Ramos

raidores (...) entreguistas, conservadores de derecha y reaccionarios", así llamó Andrés Manuel López Obrador a las y los legisladores que no apoyen su reforma constitucional en materia eléctrica.

El tono del mandatario continúa elevando su temperatura, No es nuevo que busque diferenciarse del resto del elenco, tampoco que al anclar posturas con firmeza obligue a sus adversarios a

definirse. Sin embargo, con el paso del tiempo ha ido dilatando una retórica cada vez más pendenciera.

A juzgar por el discurso pronunciado el martes pasado, el lopezobradorismo continuará peor de endurecido e intolerante.

Es una paradoja que el Presidente quiera reformas graves, pero no esté dispuesto a hacer lo que se necesita para lograrlas.

La reforma constitucional en materia eléctrica no obtendrá los votos porque el Presidente actúa como si tuviera una mayoría parlamentaria

que no tiene.

En vez de construir consensos, llama a las y los legisladores a rebelarse frente a las dirigencias de sus respectivos partidos.

El atrevimiento no es menor: López Obrador está decidido a interferir en la vida interna de las fuerzas políticas y ese desafío solo puede ser contraproducente respecto de sus propias iniciativas.

También anunció el mandatario una

reforma a la Constitución en materia electoral. Pero de nuevo, el camino de la rijosidad arrojará esta otra iniciativa al precipicio.

El peor momento vendrá cuando oposición y oficialismo tengan que coincidir para nombrar cargos tan importantes como el de las nuevas personas consejeras del INE.

López Obrador está catapultando a sus herederos hacia un futuro muy ingrato. Mientras más intransigente se vuelva su retórica, menos memoria

> guardará la historia de los atributos del lopezobradorismo, y mayor será la impronta de sus bravuconadas.

> No solo se trata de la polarización, sino

del puño y la lengua que con frecuente saña hieren y humillan.

La renuncia a la generosidad, o más precisamente, la mezquindad que domina, es el obstáculo principal frente a la pretendida transformación.

Zoom: después del Domingo de Ramos, cuenta el Nuevo Testamento, vinieron días terribles.

Está catapultando a sus herederos hacia un futuro muy ingrato





Excélsior

Sección: Pulso Nacional

2022-04-14 01:45:09 261 cm2

Página: 10 \$15,937.74

1/1



Autoengañados

• El triunfo del obradorismo confirmó que 15.4 millones de personas están dispuestas a salir y votar por él.

No paran, ni un lado ni otro se detiene. Ambos festejan ver el vaso medio lleno, aunque para ambos esté vacío. Primero, insisten en comparar la revocación de mandato con elecciones intermedias o con la presidencial, gravísimo error: son procesos electorales distintos (cargados al presupuesto del INE, también en forma y cantidad distinta) e interés ciudadano distinto: la revocación, ésta al menos (lo supimos siempre) fue un referéndum en el que no todo mundo quiso participar, porque no nació con una voluntad genuina, siempre estuvo enfocada como una prueba de popularidad.

La "revocación" (además del ejercicio de "espejito-espejito") le sirvió a **Andrés Manuel López Obrador** para

"medir" la capacidad de operación electoral. Una vía muy a la
antigüita, por lo visto, para poner
a trabajar a los suyos y calarlos
rumbo al 2024, por eso vimos a
Tabasco en la cima de participación ciudadana, por eso gobernadores y funcionarios hicieron
lo que pudieron, así haya sido por
encima de la ley para movilizar a
sus huestes locales. Cuánta presión habrán tenido para alcanzar
la meta solicitada.

Del domingo se puede concluir también que, "haiga sido como haiga sido", el obradorismo está vivo, la oposición no logró articular narrativa alguna que no fuera la abstención masiva. Y no les va a alcanzar con eso, aunque también les guste el "espejito-es-

Del domingo se puede concluir también que, "haiga sido como haiga sido", el obradorismo está vivo, la oposición no logró articular narrativa alguna que no fuera la abstención masiva.

pejito" y vivan en el autoengaño. ¿Quién espera convertirse en el personaje capaz de movilizar a 15.4 millones de electores? ¿Qué personaje opositor lo hará en los próximos dos años? ¿Marko Cortés?, ¿Margarita Zavala?, ¿Gabriel Quadri?

En México hay reticencia a los diagnósticos realistas. La teoría de "los otros datos" no es exclusiva de Palacio Nacional, sino de todo aquel incapaz de realizar ejercicios de autocrítica, dispuesto a defender causas a todas luces equivocadas. Ni **AMLO** ni la 4T entienden el mensaje del abstencionismo masivo en revocación, pero tampoco sus opositores entienden la participación también copiosa en su 91% del 17%. Se subestiman mutuamente.

Con peras y manzanas: amloistas, el triunfo de la abstención masiva es que los mexicanos que decidieron ausentarse en las casillas, dijeron "no" a cualquier tentación reeleccionista (de **AMLO** o de los suyos).

Pero no se engañe, oposición: el triunfo del obradorismo confirmó que 15.4 millones de personas están dispuestas a salir y votar por él. No se subestimen mutuamente, si van a tomar en serio la primera consulta de revocación de mandato realizada en el país, que al menos les sirva para un buen diagnóstico.



El Heraldo de México Sección: País

2022-04-14 01:22:46 244 cm2

Página: 5

\$75,481.65

1/1

— ALHAJERO —



#OPINIÓN

USTED SEGURAMENTE ES UN MAPACHE

Yo creo que desde el gobierno se ve, por lo menos a Ciro Murayama y a Lorenzo Córdova, como la verdadera oposición, afirma Cárdenas Gracia



aime Cárdenas Gracia refiere que Andrés Manuel López Obrador tenía "muchas dudas" sobre los consejeros electorales desde los tiempos de José Woldenberg.

Narra una anécdota: "Cuando me designan consejero (1996), estuve en una entrevista con él —yo no lo conocía, era presiden-

te del PRD— y me dijo: 'Usted ha trabajado con priistas, usted es una persona desconfiable, usted seguramente es un mapache".

"Yo le digo: 'Oiga señor **López Obrador**, está equivocado. Nunca he sido un *mapache*. Sí he trabajado con priistas, con el licenciado **Manuel Camacho**, con **Fernando Ortiz Arana**, pero mi trabajo era de escritorio, era ocuparme de cuestiones legales, no era operador político. Yo soy un hombre serio, me qusta la academia, en fin, no soy ese que imagina".

Así comenzó una relación profesional que los llevó a acercarse en los tiempos del desafuero y a apoyarlo profesionalmente a lo largo de los años, hasta ocupar la titularidad del Instituto para Devolverle al Pueblo lo Robado.

Ahora, ante la proximidad de una Reforma Electoral y las constantes denostaciones del Presidente de la República

AMLO tenía muchas dudas sobre los consejeros hacia el Instituto Nacional Electoral, **Cárdenas Gracia** recuerda otro momento que *pinto* desde entonces la relación de **AMLO** con el **INE**, desde sus orígenes como **IFE**:

—En esa ocasión nos invitó a desayunar a varios consejeros en su departamento de Copilco, todavía vivía su primera esposa (**Rocío Beltrán**), ella preparó el desayuno. Nos

dijo que le parecía excesivo lo que ganábamos, que a veces éramos muy sumisos ante el estatus quo, que nos faltaba rebelarnos en contra del PRI, que debíamos tener actitudes más críticas frente a la autoridad electoral... Y era el IFE del que todo mundo habla bien, el de **Woldenberg**.

De los desafíos constantes al INE y de las violaciones a la ley electoral por parte del Presidente y de sus colaboradores, el doctor en Derecho por la UNAM y de la Complutense de Madrid opina precisamente como abogado:

—Yo lo veo obsesivo, inadecuado. A mí me hubiera gustado una relación mucho más tersa con la autoridad electoral, creo que faltó mucho hablar con ellos...

Él sí tiene ganas de desacreditar al órgano electoral, pero a veces les da el beneficio de la duda: 'A ver si se portan bien, a ver si ahora ponen más casillas, a ver si hacen más difusión...'. Pero cada decisión del INE es para él un desengaño.

Es como un matrimonio muy mal avenido, cuando ya el divorcio es inminente; ya no le importa a ninguna de las partes respetar ciertas reglas civilizadas y hacen todo lo necesario para acabar con el adversario. Yo creo que desde el gobierno se ve, por lo menos a **Ciro Murayama** y a **Lorenzo Córdova**, como adversarios políticos, como la verdadera oposición.

GEMAS: Obsequio de **AMLO**: "Queremos que lo que nos deben (COVAX), lo que les pagamos por adelantado, que nos lo entreguen con vacunas para niños, para empezar las vacunas con los niños con las vacunas adecuadas".

